



**PENGARUH KARAKTERISTIK, PELATIHAN DAN PEMBINAAN KADER
TERHADAP VALIDITAS PENIMBANGAN ANAK BALITA DI POSYANDU
WILAYAH PUSKESMAS SUKORAMBI KECAMATAN SUKORAMBI
KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

Oleh
Yopy Dwi Nurjaya
NIM 072110101062

**BAGIAN GIZI KESEHATAN MASYARAKAT
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2011**



**PENGARUH KARAKTERISTIK, PELATIHAN DAN PEMBINAAN KADER
TERHADAP VALIDITAS PENIMBANGAN ANAK BALITA DI POSYANDU
WILAYAH PUSKESMAS SUKORAMBI KECAMATAN SUKORAMBI
KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Studi Kesehatan Masyarakat (S1)
dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat

Oleh

**Yopy Dwi Nurjaya
NIM 072110101062**

**BAGIAN GIZI KESEHATAN MASYARAKAT
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2011**

PERSEMBAHAN

Dengan ridho Allah skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Bapak dan Ibu tercinta, yang telah mencurahkan kasih sayang baik secara moril maupun materiil serta pengorbanannya selama ini. Terima kasih banyak atas segenap do'a, kasih sayang serta pengorbanannya kepadaku. Semoga Allah selalu memberikan kesehatan dan kebahagiaan.
2. Kakakku Bagus Eko Purwanto, Kakak Iparku Ely Candra Pertiwi serta Keponakanku Balyeandra Ekanara Maulana, yang menjadikan inspirasi dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Semua Pahlawan tanpa tanda jasa dari TK sampai Perguruan Tinggi, terima kasih atas segenap ilmu yang telah diberikan kepada saya.
4. Yuniar Dian Hapsari, yang telah sabar dan setia menemaniku serta mendoakanku selama ini.
5. Almamaterku Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

MOTTO

Dan sederhanalah kamu dalam berjalan dan lunakkanlah suaramu.
Sesungguhnya seburuk-buruk suara ialah suara keledai.
(*Terjemahan Surat Lukman Ayat 19*)^{*)}

Dan rendahkanlah dirimu terhadap mereka berdua dengan penuh kesayangan dan ucapkanlah: "Wahai Tuhanku, kasihilah mereka keduanya, sebagaimana mereka berdua telah mendidik aku waktu kecil."
(*Terjemahan Surat Al Israa' Ayat 24*)^{*)}

Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan. Maka apabila kamu telah selesai (dari satu urusan), kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain, dan hanya kepada Tuhanmulah hendaknya kamu berharap.
(*Terjemahan Surat Al Insiroh Ayat 6-8*)^{*)}

^{*)} Departemen Agama RI. 2004. *Al-Quran dan Terjemahannya*. Bandung: CV Penerbit J-Art.

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Yopy Dwi Nurjaya

NIM : 072110101062

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Pengaruh Karakteristik, Pelatihan dan Pembinaan Kader Terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu Wilayah Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada instansi manapun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya tanpa adanya paksaan dan tekanan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, September 2011

Yang menyatakan

Yopy Dwi Nurjaya

NIM. 072110101062

HALAMAN PEMBIMBINGAN

SKRIPSI

**PENGARUH KARAKTERISTIK, PELATIHAN DAN PEMBINAAN KADER
TERHADAP VALIDITAS PENIMBANGAN ANAK BALITA DI POSYANDU
WILAYAH PUSKESMAS SUKORAMBI KECAMATAN SUKORAMBI
KABUPATEN JEMBER**

Oleh

Yopy Dwi Nurjaya
NIM 072110101062

Pembimbing

Dosen Pembimbing I : Sulistiyani S.KM, M.Kes
Dosen Pembimbing II : Farida Wahyu Ningtyias S.KM, M.Kes

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul “Pengaruh Karakteristik, Pelatihan dan Pembinaan Kader Terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu Wilayah Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

hari, tanggal : senin, 26 September 2011

tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji

Ketua,

Sekretaris,

dr. Pudjo Wahjudi, MS
NIP. 19540314 198012 1 001

Farida Wahyu Ningtyias S.KM., M.Kes
NIP. 19801009 200501 2 002

Anggota I,

Anggota II,

Sulistiyani, S.KM., M.Kes
NIP. 19760615 200212 2 002

Dwi Handarisasi, S.Psi., M.Si
NIP. 19750513 199703 2 004

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat

Universitas Jember

Drs. Husni Abdul Gani, M.S
NIP. 19560810 198303 1 003

Effect of Characteristics, Training and Coaching Cadre to Validity of the Weighing of Childhood in the Posyandu Area of Sukorambi's Public Health Center, Sukorambi District – Jember

Yopy Dwi Nurjaya

Department of Public Health Nutrition, Public Health Faculty, Jember University

ABSTRACT

T childhood weighing results (20.66%) in Jember district that does not accordance with the target (10%). Public health centers with high value *T* result (32.74%) malnourished childhood and there are public health centers Sukorambi that include prone nutrition areas. Conditions weight in the Posyandu that never calibrated and cadre of skills that are lacking in weighing cause inaccuracies the weighing results. So that the function of Posyandu as early detection of malnutrition in childhood is questionable. According to the preliminary survey conducted in Posyandu Kemuning Lor village, there are 3 of 5 Posyandu is weighing invalid. The objective of this study was to analyze the influence of the characteristics (age, working status, educational level, and long been a cadre), training, and coaching cadre to the validity of the weighing of children under five in the Posyandu Area of Sukorambi's Public Health Center, Sukorambi District – Jember. The research was conducted on 48 people weighing in Posyandu cadres in the region Sukorambi Public Health Center. This was an observational analytic study. Analysis technique used was multiple logistic regression analysis with $\alpha = 0.05$. Based on the analysis of the results obtained age (0.729), long been cadre (0.035) and training of cadres (0.331). Could be concluded that the long been cadres a significant influence on the validity of the weighing childhood in Posyandu (p -value = 0.035). From the research, it had been necessary to regenerated the existing cadre of old age by hiring new young people. New young people to have become cadres for the implementation of the weighing of childhood in Posyandu run well.

Key words : cadres, posyandu, validity of the weighing.

RINGKASAN

Pengaruh Karakteristik, Pelatihan dan Pembinaan Kader Terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu Wilayah Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember; Yopy Dwi Nurjaya; 072110101062; 62 halaman; Bagian Gizi Kesehatan Masyarakat Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Pencegahan gizi buruk pada balita adalah melalui penguatan posyandu, salah satunya yaitu validitas penimbangan yang dilakukan oleh kader Posyandu. Ketelitian kader Posyandu untuk melaksanakan penimbangan sangat diperlukan karena menyangkut laporan kegiatan dan pencapaian program yang dituangkan pada SKDN. Hal ini dipengaruhi banyak faktor di antaranya karakteristik, pelatihan, dan pembinaan kader.

Pada tahun 2010, jumlah T hasil penimbangan di Posyandu seluruh Kabupaten Jember mencapai 20,66%, hasil T ini belum sesuai dengan target yang diharapkan oleh pihak Dinas Kesehatan Kabupaten Jember yaitu 10%. Salah satu Puskesmas dengan hasil T_{123} yang tinggi adalah wilayah Puskesmas Sukorambi yaitu 32,74% dan terdapat 3 kasus anak balita gizi buruk. Tingginya hasil T_{123} menjadikan Puskesmas Sukorambi masuk ke dalam strata merah atau rawan gizi. Data dari Dinas Kesehatan Kabupaten Jember menyebutkan dalam rekapitulasi penimbangan kegiatan Posyandu Puskesmas Sukorambi, N/D sebesar 56 anak balita, T/D sebesar 33 anak balita, 2T/D sebanyak 6 anak balita dan BGM/D sebanyak 2 anak balita. Jumlah Posyandu yang aktif di wilayah Puskesmas Sukorambi sebanyak 48 buah dengan jumlah sasaran sebanyak 2.698 anak balita, jumlah kader sebanyak 240 orang dan 34,1% kader belum mendapatkan pelatihan. Berdasarkan uraian tersebut, peneliti tertarik untuk mengangkat permasalahan dengan judul: Pengaruh Karakteristik, Pelatihan dan Pembinaan Kader Terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu Wilayah Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember dengan rumusan masalah: apakah ada

pengaruh karakteristik, pelatihan dan pembinaan kader terhadap validitas penimbangan anak balita di Posyandu wilayah Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember?

Jenis penelitian yang dilakukan adalah penelitian analitik observasional. Pengambilan data dilakukan dengan melakukan wawancara tentang karakteristik responden (umur, status bekerja, tingkat pendidikan, dan lama menjadi kader), pelatihan, dan pembinaan serta menggunakan observasi. Teknik pengambilan sampel yang digunakan adalah total populasi yaitu sebanyak 48 responden. Teknik analisis data menggunakan analisis *chi square* dengan $\alpha = 0,25$ untuk mengetahui hubungannya, kemudian dilanjutkan dengan analisis regresi logistik berganda dengan $\alpha = 0,05$ untuk mengetahui faktor yang paling berpengaruh terhadap validitas penimbangan.

Berdasarkan hasil penelitian diketahui bahwa sebagian besar responden berumur pertengahan ($40 < 60$ tahun), sebagian besar responden tidak bekerja, sebagian besar responden berpendidikan dasar, sebagian besar responden sudah menjadi kader ≥ 5 tahun, sebagian besar responden mendapatkan pelatihan kader ≥ 2 kali, semua responden mendapatkan pembinaan kader. Lama menjadi kader secara signifikan mempengaruhi validitas penimbangan anak balita di Posyandu. Dari hasil penelitian tersebut, maka perlu adanya regenerasi kepada kader yang sudah berusia tua dengan merekrut orang – orang baru yang masih muda untuk menjadi kader agar pelaksanaan penimbangan anak balita di Posyandu berjalan secara berkelanjutan dengan baik.

PRAKATA

Puji syukur ke hadirat Allah SWT yang senantiasa melimpahkan rahmat dan hidayahNya, sehingga dengan segala keyakinan, niat, dan kesempatan, penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Pengaruh Karakteristik, Pelatihan dan Pembinaan Kader Terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu Wilayah Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember”.

Penulis mengucapkan terima kasih kepada Ibu Sulistiyani S.KM, M.Kes selaku Dosen Pembimbing I, Ibu Farida Wahyu Ningtyias S.KM, M.Kes selaku Dosen Pembimbing II, yang telah memberikan bimbingan, motivasi, pemikiran dan perhatian serta meluangkan waktunya sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik.

Penyusunan skripsi ini juga tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis juga mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Drs. Husni Abdul Gani, MS. selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat;
2. Dr. Pudjo Wahjudi, MS, selaku Ketua Penguji. Terima kasih atas semua saran serta pengetahuan yang telah diberikan kepada penulis, semua ini sangat membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini;
3. Ibu Dwi Handarisasi, selaku anggota penguji II, terima kasih banyak atas segala saran, masukan dan pengetahuan yang diberikan;
4. Ibu Leersia Yusi R. S.KM, M.Kes selaku dosen bagian Gizi Kesehatan Masyarakat serta segenap dosen Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
5. Kepala Puskesmas, para Staf, Ibu Bidan Desa, dan Para Kader Posyandu di Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember yang telah memberikan ijin penelitian ini;

6. Orang tuaku, Bapak Masrukan dan Ibu Siti Khoiriyah yang telah membesarkan, mendidik, dan mendo'akan saya dengan sabar dan ikhlas. Semoga saya bisa membahagiakan ibu dan bapak sampai akhir hayat;
7. Kakakku Bagus Eko Purwanto, Kakak Iparku Ely Candra Pertiwi serta Keponakanku Balyeandra Ekanara Maulana, yang menjadikan inspirasi dalam menyelesaikan skripsi ini;
8. Yuniar Dian Hapsari, yang telah sabar dan setia menemaniku selama ini, terima kasih atas kasih sayangnya. Kamu memberi semangat dalam pendidikanku;
9. Sahabat-sahabatku KFC "*Kumpulan Forum Celenk's*" terima kasih atas kebersamaan kalian selama ini yang sulit untuk dilupakan, *sesuk nek wes tuwek anake awake dewe dadi penerus lek*;
10. Teman-teman satu angkatan 2007 "*ROMAN 07*" yang tidak bisa disebutkan satu per satu, 4 tahun bersama kalian sangat menyenangkan dan memberikanku banyak kenangan, jangan putus komunikasi; dan
11. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu.

Akhir kata, penulis senantiasa mengharapkan kritik dan saran demi kesempurnaan skripsi ini. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis dan pembaca. Amin.

Jember, September 2011

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERNYATAAN	v
HALAMAN PEMBIMBINGAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRACT	viii
RINGKASAN	ix
PRAKATA	xi
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR	xix
DAFTAR LAMPIRAN	xx
DAFTAR SINGKATAN DAN ISTILAH	xxi
DAFTAR ARTI LAMBANG	xxii
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	4
1.3 Tujuan	4
1.3.1 Tujuan Umum	4
1.3.2 Tujuan Khusus	5
1.4 Manfaat	5
1.4.1 Manfaat Teoritis	5
1.4.2 Manfaat Praktis	5
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	6

2.1 Posyandu	6
2.1.1 Definisi Posyandu	6
2.1.2 Tujuan Posyandu	6
2.1.3 Pelaksanaan Kegiatan Posyandu	7
2.1.4 Strata Posyandu	7
2.2 Penimbangan Berat Badan	8
2.2.1 Validitas Penimbangan	9
2.2.2 Syarat-syarat Validitas Penimbangan Anak Balita	9
2.2.3 Hal-hal yang Perlu Diperhatikan dalam Penimbangan	11
2.3 Kader	12
2.3.1 Definisi Kader	12
2.3.2 Tugas Kader Posyandu	12
2.3.3 Pelatihan Kader	15
2.3.4 Pendampingan dan Pembinaan Kader	16
2.4 Karakteristik Kader yang Berhubungan dengan Validitas	
Penimbangan Anak Balita di Posyandu	17
2.4.1 Umur	17
2.4.2 Status Bekerja	18
2.4.3 Tingkat Pendidikan	18
2.4.4 Lama Menjadi Kader	19
2.5 Hubungan Pelatihan Kader dengan Validitas Penimbangan	
Anak Balita di Posyandu	19
2.6 Hubungan Pembinaan Kader dengan Validitas	
Penimbangan Anak Balita di Posyandu	20
2.7 Kerangka Konseptual	20
2.8 Hipotesis	22
BAB 3. METODE PENELITIAN	23
3.1 Jenis Penelitian	23
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian	23

3.2.1 Tempat Penelitian	23
3.2.2 Waktu Penelitian	23
3.3 Populasi dan Sampel Penelitian	24
3.3.1 Populasi	24
3.3.2 Sampel	24
3.4 Variabel Penelitian, Definisi Operasional, Cara Pengumpulan Data, Skala dan Cara Pengukuran	24
3.4.1 Variabel Penelitian	24
3.4.2 Definisi Operasional, Cara Pengumpulan Data, Skala dan Cara Pengukuran	25
3.5 Data dan Sumber Data	28
3.5.1 Data Primer	29
3.5.2 Data Sekunder	29
3.6 Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data	29
3.6.1 Teknik Pengumpulan Data	29
3.6.2 Instrumen Pengumpulan Data	30
3.7 Teknik Penyajian Data	31
3.8 Teknik Analisis Data	31
3.9 Alur Penelitian	33
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN	34
4.1 Hasil Penelitian	34
4.1.1 Karakteristik Responden, Pelatihan, dan Pembinaan Kader yang Pernah Diikuti Responden	34
4.1.2 Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu	36
4.1.3 Pengaruh Karakteristik, Pelatihan, dan Pembinaan Kader terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu	38
4.1.4 Variabel yang Paling Berpengaruh terhadap Validitas Penimbangan	43
4.2 Pembahasan	44

4.2.1 Karakteristik Responden, Pelatihan, dan Pembinaan	
Kader yang Pernah Diikuti Responden	44
4.2.2 Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu	49
4.2.3 Pengaruh Karakteristik, Pelatihan, dan Pembinaan Kader terhadap Validitas Penimbangan Anak Balita di Posyandu	50
4.2.4 Variabel yang Paling Berpengaruh terhadap Validitas Penimbangan	56
BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN	58
5.1 Kesimpulan	58
5.2 Saran	58
DAFTAR PUSTAKA	60
LAMPIRAN	63

DAFTAR TABEL

	Halaman
3.1 Definisi Operasional, Cara Pengumpulan Data, Skala dan Cara Pengukuran	25
4.1 Distribusi Responden menurut Karakteristik Responden di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	35
4.2 Distribusi Responden menurut Pelatihan Kader di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	35
4.3 Distribusi Responden menurut Pembinaan Kader di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	36
4.4 Distribusi Responden menurut Prosedur Penimbangan Anak Balita oleh Kader di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	37
4.5 Tabulasi Silang Responden menurut Umur dengan Validitas Penimbangan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	39
4.6 Tabulasi Silang Responden menurut Status Bekerja dengan Validitas Penimbangan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	39
4.7 Tabulasi Silang Responden menurut Tingkat Pendidikan dengan Validitas Penimbangan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	40
4.8 Tabulasi Silang Responden menurut Lama menjadi Kader dengan Validitas Penimbangan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	41
4.9 Tabulasi Silang Responden menurut Pelatihan Kader dengan Validitas Penimbangan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Sukorambi Kecamatan Sukorambi Kabupaten Jember Tahun 2011	42
4.10 Rekapitulasi <i>p-value</i> Uji Regresi Logistik Berganda	43

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Kerangka Konseptual	20
3.1 Alur Penelitian	33

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
A Lembar Pernyataan Persetujuan	63
B Panduan Wawancara	64
C Lembar Observasi	66
D Rekapitulasi Hasil Penelitian	68
E Hasil Observasi Penimbangan	70
F Hasil Analisis Data	72
G Dokumentasi Penelitian	77
H Surat Ijin Penelitian	80

DAFTAR SINGKATAN DAN ISTILAH

Daftar Singkatan

AKB	= Angka Kematian Bayi
AKI	= Angka Kematian Ibu
ASI	= Air Susu Ibu
BKKBN	= Badan Koordinasi Keluarga Berencana Nasional
Posyandu	= Pos pelayanan terpadu
KB	= Keluarga Berencana
KIA	= Kesehatan Ibu dan Anak
KMS	= Kartu Menuju Sehat
MDG's	= <i>Millenium Development Goal's</i>
NKKBS	= Norma Keluarga Kecil Bahagia dan Sejahtera
PKK	= Pembinaan Kesejahteraan Keluarga
PLKB	= Petugas Lapangan Keluarga Berencana
PMT	= Pemberian Makanan Tambahan
SDM	= Sumber Daya Manusia
SKN	= Sistem Kesehatan Nasional
UKBM	= Upaya Kesehatan Berbasis Masyarakat
UKM	= Upaya Kesehatan Masyarakat
UKP	= Upaya Kesehatan Perorangan
UPGK	= Usaha Perbaikan Gizi Keluarga
WHO	= <i>World Health Organization</i>

Daftar Istilah

2T/D	= Anak balita yang berat badannya tidak naik berturut-turut selama 2 bulan per anak balita yang datang ke Posyandu
BGM/D	= Anak balita Bawah Garis Merah per anak balita yang datang ke Posyandu
D/S	= Kedatangan per seluruh sasaran balita adalah Partispasi masyarakat untuk datang ke Posyandu
LB3	= Laporan Berkala Puskesmas mengenai Gizi
N/D	= Anak balita yang naik berat badannya per anak balita yang datang ke Posyandu
SKDN	= Semua sasaran anak balita, anak balita yang memiliki KMS, anak balita yang datang, dan anak balita yang naik penimbangannya
T	= Berat badan anak balita turun, tetap atau naik tidak sesuai KBM
T/D	= Anak balita yang tidak naik berat badannya per anak balita yang datang ke Posyandu

DAFTAR ARTI LAMBANG

$\%$	= Persen
$<$	= Kurang dari
$>$	= Lebih dari
\leq	= Kurang dari atau sama dengan
\geq	= Lebih dari atau sama dengan
α	= Taraf kepercayaan